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энергетика

— первоисточник —

Планируемое повышение 
штрафов для должников в 

два раза проблемы не решает, пос-
кольку сетевые компании собирают-
ся получить такое же право на увели-
ченные штрафные санкции к гаран-
тирующим поставщикам.

Проблема должников не решает-
ся — она загоняется в угол, крайни-
ми делают гарантирующих постав-
щиков — предприятия, которые не-
сут на себе всю нагрузку несбаланси-
рованности экономики и безответс-
твенности исполнительной власти 
всех уровней на территориях.

Здесь должен работать четкий и 
жесткий механизм контроля и нака-
зания за сделанное и не сделанное 
чиновниками, принесшее вред раз-
витию территорий.
— Как местные власти прини
мают участие в урегулировании 
проблемы неплатежей?
— На розничных рынках электро-
энергии Вологодской и Архангель-
ской областей сложилась катастро-
фическая ситуация с расчетами за 
поставляемую электрическую и теп-
ловую энергию. Общий долг потре-
бителей перед ОАО «Вологдаэнер-
госбыт» и ОАО «Архэнергосбыт» со-
ставляет 6 млрд 300 млн рублей. 
Прирост задолженности с января 
прошлого года по январь текущего 
года составляет по Вологодской об-
ласти более 500 млн рублей, а по Ар-
хангельской — 1 млрд 600 млн руб-
лей, из которых более 1 млрд — за-
долженность ТГК-2 за поставленную 
тепловую энергию.

Также у нас сложились очень не-
простые взаимоотношения с МРСК 
«Северо-Запад». Эта компания поче-
му-то встала на сторону должников. 
Не исполняет предписания законов 
и правил, требующих от них отклю-
чения должника от общей сети, мо-
тивируя это тем, что у них нет техни-
ческой возможности.

Администрация президента и 
правительство Российской Федера-
ции проделали важную работу, свя-
занную с изменением в законода-
тельной и нормативно-правовой ба-
зе, обеспечивающей наведение по-
рядка в расчетах за поставленные 
энергоресурсы на розничных рын-
ках. Введен механизм финансовых 
и бюджетных гарантий, обеспечива-
ющий возможность руководителям 
субъектов, главам муниципальных 
образований планировать и пра-
вильно распределять свои финан-
совые средства на инфраструктуру. 
Возможность определять с ресурсос-
набжающими компаниями графики 
расчетов не на один год, а, как мини-
мум, на среднесрочную перспекти-
ву. Но никто не воспользовался этим 
механизмом. Нам заявляют: мы со-
ставим список неотключаемых 
предприятий и выдадим фингаран-
тии, составим графики, только ес-
ли президент России Владимир Пу-
тин издаст указ по исполнению 35-
ФЗ «Об электроэнергетике», касаю-
щийся наших обязанностей. Какой 
еще указ президента нужен, чтобы 
исполнить просто свою работу, ко-
торая сделает устойчивым субъект и 
в плане энергонадежности, безопас-
ности, и в инвестиционной привле-
кательности? Речь идет об энергобе-
зопасности регионов!

По сути, органы исполнитель-
ной власти территорий стимулиру-
ют неотключаемых потребителей 
не платить.

Правительством РФ утвержден 
порядок полного или частично-
го ограничения режима потребле-
ния электрической энергии потре-
бителями—участниками оптового 
и розничных рынков в случае на-
рушения обязательств. Указанный 
порядок обеспечивает предостав-
ление оплаты электрической энер-
гии группами потребителей за счет 
средств бюджетов соответствующих 
уровней.

Также определен перечень пот-
ребителей электрической энергии, 
в отношении которых может предо-
ставляться особый порядок обеспе-
чения обязательств по оплате элек-
трической энергии и порядок безу-
словного возмещения убытков субъ-

ектам электроэнергетики в случае 
обслуживания указанных потреби-
телей гарантирующим поставщикам 
в соответствии с бюджетным законо-
дательством РФ.
— Как складываются отношения 
с силовыми структурами у вашей 
компании?
— Когда мы обращаемся в силовые 
органы или органы исполнитель-
ной власти и просим применять 
к неплательщикам меры воздейс-
твия, нам говорят, что это «спор хо-
зяйствующих субъектов». В то же 
время, когда возникает вопрос о на-
шем долге на рынке, который об-
разовался из-за того, что неотклю-
чаемые потребители нам не пла-
тят, против нас тут же возбуждают-
ся уголовные дела, как будто никто 
не понимает, откуда этот долг воз-
ник. Наиболее серьезные опасения 
у нас вызывают долги государствен-
ных предприятий, таких, как ГЭП 
«Вологдаоблкоммунэнерго», кото-
рое накопило уже более 1 млрд руб-
лей задолженности. Ситуация длит-
ся достаточно давно. В 2012 году бы-
ла введена в эксплуатацию Краса-
винская ТЭЦ, принадлежащая ГЭП 
«Вологдакоммунэнерго». ГЭП совме-
щало в себе генерацию, сбыт и пере-
дачу по сетям, нарушая все требова-
ния федеральных законов. Нас заве-
рили в том, что долги этого предпри-
ятия будут погашены в апреле 2012 
года. Этого не произошло, наоборот, 
началось быстрое наращивание за-
долженности этого предприятия: 
ГЭП полностью перестало оплачи-
вать поставленную нами электро-
энергию на розничном рынке.

Мы обращаемся в прокуратуру, 
нам отвечают: «Это спор хозяйствую-
щих субъектов». И тут же в отноше-
нии нас возбуждают уголовное де-
ло. Руководство ГЭП «Вологдакомму-
нэнерго» написало заявление в про-
куратуру о том, что мы им должны, 
при этом не упомянув, что должны 
на самом деле они нам — 350 млн 
рублей. Мы предоставили акт свер-
ки взаиморасчетов и решения су-
дов, из которого ясно виден их долг. 
В итоге исполнительные органы ни-
какой оценки ситуации с ГЭП «Волог-
дакоммунэнерго» не дали, а уголов-
ное дело в отношении нас до насто-
ящего времени не прекратили. Это 
уже напоминает схему ухода от вы-
платы долгов.
— Вы считаете, что речь идет о 
переделе энергетического рын
ка при поддержке региональных 
властей?
— Мы считаем, что есть организо-
ванные группы, называющие себя 
«консалтинговыми» компаниями, 
которые за вознаграждение оказы-
вают услуги по невозврату долгов, 
превратив это в профессиональную 
схему отъема денег и собственности 
у кредитора.

В том, чтобы не заплатить, заин-
тересован любой должник. А так на-
зываемые «консалтинговые» компа-

нии интересуются только эффектив-
ными, прибыльными предприяти-
ями: они приходят и разваливают 
их. Мы успешный, быстроразвиваю-
щийся бизнес, все предприятия, ког-
да мы их покупали для своей груп-
пы, были с отрицательными балан-
сами, у них были убытки. В Архан-
гельске — под 1 млрд, в Вологде — 
260 млн, в Хакассии — миллионов 
100. Мы эти все предприятия выве-
ли в прибыль.

Проблема в том, что эффектив-
ных субъектов в энергетике стано-
вится меньше, а рейдеров — все 
больше.
— Насколько серьезно сложив
шиеся долги влияют на деятель
ность вашей компании?
— Уже семь лет мы являемся надеж-
ным заемщиком в таких банках, как 
ВТБ и Сбербанк. Ни одной просроч-
ки за последние годы. Сейчас эти 
банки, получив от нас возврат кре-
дитных ресурсов, не выдают нам но-
вых кредитов, аргументируя это ми-
фическими «политическими риска-
ми». Но если вдуматься, какие поли-
тические риски могут быть внутри 
страны, при работе между отечест-
венными предприятиями? Мы что, 
иностранный инвестор? Или ком-
пания, паразитирующая на россий-
ской экономике? Если бы у нас были 
и достаточные кредитные ресурсы, 
и взаимопонимание в работе с долж-
никами, то мы эффективно бы про-
должали поддерживать реальный 
сектор экономики.

Долги перед ОАО «Архэнерго с-
быт» и ОАО «Вологдаэнергосбыт», со-
зданные неотключаемыми потреби-
телями на территориях, приводят 
к тому, что эти компании не имеют 
возможности четко и в срок произ-
вести расчет на оптовом рынке, а по 
регламентам любой просроченный 
платеж обязывает предоставить на 
рынок финансовую гарантию.

Но сейчас мы не можем получить 
от банков ни одной финансовой га-
рантии. Во-первых, круг банков, ко-
торых «Совет рынка» наделил пра-
вом выдавать финансовые гарантии, 
очень узок — я не понимаю, почему 
в него входят только 14 крупнейших 
банков, ведь далеко не всегда нуж-
ны гарантии на миллиарды. Иног-
да финансовая гарантия нужна все-
го на 10 млн, вопрос — почему мел-
кие банки не могут участвовать в вы-
даче этих гарантий.

Мы считаем, что финансовый 
мегарегулятор проводит достаточ-
но жесткую политику в отношении 
банков и их платежеспособности. 
Ограничение количества банков, 
участвующих в выдаче финансовых 
гарантий, установленное НП «Со-
вет рынка», является ограничением 
конкуренции, в результате чего рас-
тет цена на этот банковский продукт.

Замечу, что финансовые гаран-
тии стоят денег. На кого относить 
расходы? Это не установлено ника-
кими правовыми актами. Исходя из 

того, что это является расходами, га-
рантирующий поставщик, соглас-
но ФЗ №35, обязан выставить потре-
бителю платеж, включающий в себя 
все расходы. Получается, это финан-
совое бремя ложиться на плечи доб-
росовестных потребителей, что пол-
ностью противоречит социальной 
политике клиентоориентированно-
го холдинга.

Мы придерживаемся мнения, что 
данная конфигурация носит при-
знаки нарушения антимонопольно-
го законодательства и ограничивает 
конкуренцию в банковской сфере.

Самое удивительное во всей этой 
истории, что банки, наделенные 
правом выдавать финансовую га-
рантию, могут ее не выдавать и при 
этом не обязаны объяснять причи-
ны отказа.
— Можно ли определить опти
мальный размер повышения та
рифа для разных групп потре
бителей?
— Для того чтобы определить, как 
должен расти тариф, надо, чтобы он 
был рыночным. На сегодняшний 
день это не так. Когда мы покупа-
ем электроэнергию, мы должны ее 
по той же цене продать. То есть нам 
рынком установлено: если на опте 
стоила электроэнергия 2 рубля, а вы 
купили по рублю, то по рублю долж-
ны продать. Но если, не дай бог, вы 
купили не по рублю и не по два, а 
по 2,5 рубля, то 50 копеек идут вам 
на убытки. То есть рынок не стиму-
лирован, для гарантирующих пос-
тавщиков нет долгосрочных свобод-
ных двусторонних договоров. Гаран-
тирующий поставщик находится в 
ситуации четкого проецирования 
цены на розничный рынок, поэто-
му мы не можем эффективно опре-
делить спрос и предложение. С мо-
ей точки зрения, тариф вообще сни-
зиться должен, если откроются ры-
ночные механизмы его образова-
ния, если будут введены долгосроч-
ные свободные двусторонние дого-
воры. Кроме того, спрогнозировать 
рост тарифа практически невозмож-
но, поскольку платежи потребите-
лей поступают несвоевременно, а 
от неотключаемых потребителей и 
вовсе не поступают. Поэтому мы не 
знаем, сколько кредитов в какой мо-
мент будет нужно. Рост тарифа идет 
за счет наших дополнительных рас-
ходов в виде выплат процентов по 
кредитам.
— Как можно оценить общий объ
ем долга за энергию по стране?
— Исходя из регионов, в которых 
мы присутствуем, могу сказать, что 
в среднем объем долга по стране со-
ставляет от полутора до двух меся-
цев потребления каждой террито-
рии. То есть все территории нахо-
дятся в долге и перекредитовывают-
ся за счет ресурсов гарантирующих 
поставщиков. В Вологде, к примеру, 
долг перед нашей компанией около 
3 млрд рублей, в Архангельске — бо-
лее 3 млрд рублей. В обоих регионах 

есть предприятия, которые получа-
ют от нас деньги на оптовом рынке, 
а на розничном не платят, наращи-
вая миллиардные задолженности. 
У ТГК-2 долг перед нами составляет 
1,4 млрд рублей, а их выручка по Ар-
хангельской области — 18 млрд руб-
лей. При этом они заявляют, что не 
могут рассчитаться перед «Газпро-
мом» потому, что мы им не заплати-
ли 500 млн рублей.
— На сочинском форуме главой 
правительства было объявле
но, что государство больше не бу
дет поддерживать уровень заня
тости, что означает свертывание 
производства в ряде моногоро
дов, это както сказывается на ре
гиональных энергорынках?
— Да, мы наблюдаем падение про-
изводства на региональных энерго-
рынках — о нем нам говорит снижа-
ющееся потребление электроэнер-
гии. На настоящий момент единс-
твенный выход из ситуации — со-
здание инвестиционного климата.

Президент Владимир Путин год 
назад заявил, что оценку каждому 
органу исполнительной власти надо 
давать по инвестиционной привле-
кательности региона, но, несмотря 
на это, предприятия субъектов поти-
хоньку умирают. Мы два с полови-
ной года в одном из регионов стара-
емся согласовать инвестиционный 
проект, реализуемый без повыше-
ния имеющегося тарифа на электро-
энергию, до сих пор не согласовали. 
Это касается всей коммунальной ин-
фраструктуры: есть достаточное ко-
личество инвестиционных предло-
жений, и совершенно не понятно, 
почему они не реализуются.
— По вашим словам, скоро в ре
гиональных ЖКХ начнут проис
ходить настоящие катастрофы…
— Где тонко, там и рвется. Комму-
нальная система изношена. При со-
ветской власти каждый город имел 
двойное резервирование по всем 
энергоисточникам. Котельные пред-
приятий выдавали тепло в общую 
сеть. Сейчас все резервы коммунал-
ки давно использованы, новое стро-
ительство — точечная застройка — 
реализовано за счет полного их со-
кращения, а в инфраструктуру вооб-
ще ничего не вкладывается. Закры-
ты объекты, которые присутствова-
ли во всех предприятиях: котельные, 
своя распределенная генерация, вы-
дававшие ресурсы в общую сеть. По-
этому самые большие проблемы сей-
час — водоканалы и тепловые сети, 
поскольку резервирование умерло. 
Стоит ТЭЦ, как, например, в Архан-
гельске, на ней висит весь город, то 
есть если прорвет трубу на ТЭЦ, без 
тепла останется 85% населения реги-
она. А температуры зимой в области 
–31°C. Последствия понятны.

Коллапс в коммунальной системе 
может возникнуть в любой момент, 
все зависит от технического состоя-
ния объектов и сетей, погодных ус-
ловий и от того, насколько сильно 
разбалансирована вся система.

Ну невозможно, когда ТЭЦ про-
давливает в одну нитку весь город. 
Это нарушение всех режимов рабо-
ты теплоцентрали.

Поэтому, когда котельные закры-
вались в угоду монополистам и аф-
филированным с властями пред-
приятиям и когда в угоду им же от-
вергаются новые инвестиционные 
проекты, мы неизбежно приходим 
к патовой ситуации в коммуналь-
ной отрасли.

Вот это и есть недобросовестная 
конкуренция и непонимание того, 
что иногда котельные чужие надо ос-
тавлять, потому что они поддержива-
ют всю систему.

С другой стороны, с приходом Вя-
чеслава Кравченко (экс-глава «Совета 
рынка».— 

”
Ъ“) на должность замес-

тителя главы Минэнерго министерс-
тво стало проводить активную про-
фессиональную стратегию в ТЭКе. 
Надеемся, что Минэнерго даст оцен-
ку сложившейся ситуации, в резуль-
тате чего будут предприняты конк-
ретные действия по устранению за-
долженностей потребителей на роз-
ничном рынке и недопущению их 
дальнейшего наращивания.

Скоро зима, а в морозы вообще 
нельзя никого отключать, потреб-

ление растет — при нынешних тем-
пах роста за зиму общая задолжен-
ность по стране вырастет минимум 
в полтора-два раза.

Министерством энергетики пред-
приняты действенные шаги: огра-
ничен рост инвестиционных нагру-
зок в сетевых компаниях, что явля-
ется хорошим стимулом для привле-
чения инвесторов в реальные секто-
ра экономики. Так что лично у меня 
есть надежда на лучшее, и особенно 
на то, что мы найдем взаимопонима-
ние с руководством Архангельской и 
Вологодской областей.
— Как осуществляется реализа
ция проекта «Энергомост» в ре
гионах?
— Энергоэффективность и энергос-
бережение — очень актуальные на-
правления развития энергетики, 
однако даже развитые страны не 
всегда правильно оценивают ситу-
ацию. Они развивают энергоэффек-
тивность, но каждый внутри своей 
страны. А мы говорим, что это за-
дача целых континентов, потому 
что чем больше мы сбережем элек-
трической и тепловой энергии, тем 
больше первичных углеродов оста-
нется в земле — не имеет значения, 
где инвестировать средства в возоб-
новляемую энергетику. Мы предла-
гаем развитым странам реализовы-
вать совместные проекты на терри-
тории России. Возобновляемые ис-
точники нестабильны: солнце то 
есть, то нет, как и ветер. Поэтому в 
рамках реализации таких проек-
тов требуются сетевые инфраструк-
туры, совмещение энергоисточни-
ков, различные балансирующие 
станции. Мы предлагаем не стро-
ить их в каждой стране самостоя-
тельно, формируя энергетику от-
дельной страны, нагружая тарифы 
и своих потребителей, а попытать-
ся понять, как такие проекты мож-
но возводить совместно, на между-
народном уровне. Мы в Архангель-
ске в дельте Двины строим ветро-
парк, который должен заместить 
тепловые котельные, то есть полу-
чим значительную разгрузку эколо-
гии региона. А экология этого реги-
она водным путем на все страны Ба-
ренцева моря распространяется. То 
есть, построив в пойме Двины вет-
ряки, эти страны получат чистую 
рыбу, чистые морепродукты и чис-
тую воду. Построили в одном месте 
— эффект получили все, поэтому и 
участвовать должны все. Развитие и 
широкое внедрение таких техноло-
гий обеспечит уменьшение платы 
за коммунальные услуги.
— Глобальное партнерство для 
энер гоэффективных зданий, ор
ганизованное фондом ООН, како
вы его цели и задачи?
— Холдинг «Межрегионсоюзэнерго» 
— единственная российская компа-
ния, которая наравне с такими круп-
ными игроками на мировом рынке, 
как International Сopper Association, 
Prince Albert II of Monaco Foundation 
и United Nations Foundation, стала 
полноправным членом Глобального 
партнерства.

В свою очередь, холдинг «Межре-
гионсоюзэнерго» является частью 
консорциума «Устойчивое развитие», 
созданного и возглавляемого Мари-
ной Сечиной. Сейчас она владеет бло-
кирующим пакетом акций в энерго-
холдинге «Межрегионсоюзэнерго» и 
других предприятиях и компаниях, 
участвующих в консорциуме.

В настоящее время более 80% 
энергии человечество тратит на 
обогрев воздуха в буквальном смыс-
ле этого слова. Глобальное партнерс-
тво для энергоэффективных зданий 
создано для того, чтобы минимизи-
ровать эти потери. Компании, во-
шедшие в партнерство, обладают фи-
нансовым, научным, техническим и 
управленческим потенциалом для 
реализации этой задачи. В первую 
очередь все это необходимо для фор-
мирования инвестиционного кли-
мата, международного сотрудничес-
тва, реализации совместных проек-
тов по энергоэффективности.

Поэтому в состав консорциума 
входят предприятия, способные 
комплексно модернизировать инф-
раструктуру городов с привлечени-
ем инвестиций и новых технологий.

«Должники не будут платить, как тарифы ни поднимай»
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Как вы поощряете  
энергосбережение?

(Окончание. Начало на стр. 17)

Олег Бетин, 
губернатор Тамбовской области:
— У нас есть программа, с которой мы побе-
дили на конкурсе Минэнерго и выиграли грант 
на 500 млн руб. Его мы и будем использовать 
для составления концессионных соглашений 
с энергетиками. Также с использованием этой 
программы мы хотим заменить 36 малых бюд-

жетных котельных и 450 топочных за год. 
Так что мы не только поощряем энергосбере-
жение, но и сами действуем в этом направле-
нии. Энергосберегающие лампочки у нас уже 
везде и давно стали нормой. О таких мелочах 
мы уже и не говорим. Мы, например, полно-
стью меняем схему электрификации области 
с учетом расположения потребителей и эф-
фективности, для того чтобы не было противо-
токов. На каждом уровне мы стараемся найти 
оптимальный подход.

Дмитрий Кобылкин, 
губернатор Ямало-Ненецкого  
автономного округа:
— Надежность энергоснабжения и, соот-
ветственно, энергосбережение для Ямала 
дело стратегически важное. Арктический 
климат не должен мешать нормальной жиз-
недеятельности ямальцев, не должен нару-
шать бесперебойную работу ТЭКа. Не до-

пустить ЧП — наша задача. Для этого, в част-
ности, в округе действует целевая програм-
ма «Энергосбережение и повышение энер-
гетической эффективности до 2020 года», 
по которой округ направляет в муниципали-
теты субсидии для поощрения малого и 
среднего бизнеса, учреждений, предпри-
ятий. Цель программы — снижение энерго-
емкости ВРП округа. Мелочей здесь нет. 
И индивидуальные приборы учета комму-
нальных услуг, и мероприятия по утилизации 
попутного нефтяного газа — все направлено 
на достижение поставленной цели — рацио-
нального и экологически ответственного ис-
пользования энергии.

Валерий Шанцев, 
губернатор Нижегородской области:
— В народе говорят: бережливость лучше 
богатства. А энергосбережение в энергоде-
фицитном регионе — жизненно важная не-

обходимость. Поэтому энергосбережению 
мы уделяем особое внимание. Еще в 2009 
году у нас в регионе был создан координаци-
онный совет по энергосбережению и повы-
шению энергетической эффективности, де-
ятельность которого направлена на консоли-
дированное преодоление проблем в этой 
сфере, а в 2010 году приняты две областные 
целевые программы. Одна из них направле-
на на повышение энергоэффективности эко-
номики, рассчитана она на 2010–2014 годы 
и на перспективу до 2020 года. Одним из на-
правлений инновационного развития рас-
пределительных электрических сетей явля-
ется построение «интеллектуальных» сетей. 
Использование передовых технологий, поз-
воляющих повысить качество электроснаб-
жения и снизить затраты на обслуживание 
сети, реализовано на трех действующих под-
станциях 110 кВ: ПС «Западная», ПС «Кова-
лихинская», ПС «Свердловская». Все объек-

ты нового строительства выполняются с уче-
том требований к «интеллектуальной» сети. 
В поселке Желнино в пригороде Дзержинска 
реализуется проект организации электро-
снабжения с применением такой технологии. 
Она обеспечивает автоматизированное уп-
равление режимами, сбор и формирование 
отчетных документов о потребляемой элект-
роэнергии. В результате внедрения проекта 
«умных» сетей в Желнино будет обеспечено 
снижение потерь электроэнергии на 29% и 
операционных затрат на ремонтно-эксплуа-
тационное обслуживание, повышение на-
дежности электроснабжения потребителей. 
Окупаемость проекта составляет около трех 
лет. По итогам реализации этот проект пла-
нируется тиражировать в других населенных 
пунктах Нижегородской области. Готовы по-
делиться наработками и с другими региона-
ми. Как показывает наш опыт, реализация 
федеральной программы по повышению 

энергоэффективности и энергосбережения 
предприятий предоставляет реальные воз-
можности по значительному снижению энер-
годефицита Нижегородской области: эконо-
мия энергопотребления в рамках комплекс-
ного проекта, включающего оптимизацию, 
реконструкцию распределительных сетей 
предприятия и внедрение систем энергоме-
неджмента, может достигать 50–60%. При-
веду такой пример: на Арзамасском заводе 
коммунального машиностроения только в 
результате реконструкции электросетевого 
хозяйства и внедрения системы энергоме-
неджмента еще в 2011 году удалось снизить 
затраты на электропотребление почти на 
40%. Учитывая тот факт, что 70% энергопот-
ребления региона приходится на долю про-
мышленных предприятий, уменьшение энер-
гоемкости производств даже на 40% способ-
но сократить энергодефицит Нижегородс-
кой области.


